Zusammenhang mit dem Werschen. Wir werden auch darüber sprechen .- Schauen wir da hinauf, so achsuen wir unter E0smos manches andoren aus dem kaxxx heraus gestaltet, des menschliche Farma. Dieser Mond, diese Venus, dieser Jupiter, sind wahrheftig nicht das alles, was sie uns die physische Astronomie schildert, wir haben in ihnen zu schauen, in ihren Konstellationen, in ihren gegen= seitigen Verhältnissen, in ihrem Glanz und in ihrem gauzen Dasein die Aufbauer des Henschenschicksals, die Schicksalsuhr, in der wir leben können unser Schicksal. Sie scheint so eigentlich hermnter vom Himmel in den Fonstellationen. Das bat man auch einstmals in der alten instinktiven Mysterienweis= heit gewußt, aber diese alte Astrologie, die eine rein geisteswissenschaftliche ist, mit den geistigen Untergrinden des Deseins erkennend arbeitete, ist eben dilættentisch und leienhaft auf die Nachwelt gekommen. Und erst wieder aus anthroposophie heraus wird sich etwas ergeben, was im Wirklichen Geistzu= sammenhang erkennen lassen wird, wie durch die große Schicksalsuhr dieses Menschenleben hier auf der Brde gesetzmisig sich gestaltet.

auf ein menschliches Karms hin. Echauen wir uns einen Menschen an, dessen Farms wir auf uns wirken lassen. Es ist ja wirklich so, daß der, der nun wiederum durch anthroposophie hereinwächst in eine gesunds Weltsn= schauung gegenüber unserer krankhaften, daß der nicht nur zu anderen Degriffen und Vorstellungen über die Welt und Menschen kommt, sondern auch zu anderen Gefühlen und Empfindungen. Denn denken Sie sich, lernt men ein Menschenschicksal kennen, dann lernt man da= bei Geheimnisse des ganzen Sternensystems, man schaut aut die Ceheimnisse des Fosmos hin, in/dem man ein Menschenschicksal vor sich hat. Ils kommen nun die heutigen Menschen, schreiben Biographien und haben keine Ahnung davon, was sie da eigentlich profanieren, wenn sie in ihrer Weise Biographien schreiben. In den Zeiten, in denen das Wissen heilig war, weil es galt als eine ausstrahlung der Mysterien, in den Zeiten schrieb man in dem Sinne, wie man das heute tut, nicht Biographien. Man schrieb die Biographien, indem man dahinter durchaus vermuten lies, was wirkte aus den Gebeimnissen der Sternenwelt. Wenn man ein menschliches Schicksal überblickt, dann sieht man derinnen das Walten zunächst höherer Wesenheiten des Vorsonnendaseins, der angeloi, archangeloi, archai, das valten höherer Wesenheiten des Sonnendassins, Exusiai, Eyriotetes, Dynamis, der Tesenheiten, die das ganze Karma ausarbaiten, das vorzugsweise das Marekarma ist, der Throne, das Walten derjenigen, die ausarbeiten des Jupiterkaren, der Cherubine,

das Walten derjenigen Wesenheiten, die arbeiten mit den Menschen zusammen an einem solchen Farma, das das Saturnkarma ist, der Seraphime. Wir schauen also dedurch, das wir das Bild des Schicksals, eines Men= schenkarma, vor une haben, schauen wir in diesem Men= schenkarms die waltenden Hierarchien. Dieses Menschen= karms ist ja zunächst ein Hintergrund, ein Vorhang. wie ein Schleier. Schauen wir hinter diesen Schleier, dann weben und arbeiten und wirken und tun Archai, Archangeloi, Angeloi, Kyriotetes, Dynamis, Exusiai, Seraphime, Cherubime, Throne. Jedes Menschen Schick= sal ist eigentlich in Wahrheit doch wie etwas, das auf einem Blatt Papier ale Geschriebenes ist. Denken Sie sich, es könnte ja auch Wenschen geben - die Ge= auch scheitheit hat diese Menschen geringer Zanl gemalt und ist stolz darauf, -, die sich so etwas, was auf ein Blatt Papier gedruckt ist, anschauen und sagens da sind Zeichen darauf, zuerst K - E - 1 - weiter, mehr versteht er nicht, er ist nicht imstande, diese Buchstaben zusammenzusetzen. Was da fürfetwas ungegeheures drinnen liegt, diese Buchstaben zusammen zu-setzen durchaus zu Worten. wir haben die 22 bie 28 Buchstaben - nun ja, 30 bis 34 wenn wir alle nehmen - ja, der ganze göthesche Faust besteht aus nichts anderem, als aus diesen buchstaben. Ber nicht lesen kann, den Goetheschen Faust nicht lesen. Er

hat nur diese 34 Buchstaben, gar nichts sieht er im Coetheechen Paust. Venn einer nun was anderes sieht, weil er diese Euchstaben in ihrer Zusammensetzung zu diesem ganz wunderbaren Coetheschen Faust aufbauen kann, da kann nun sogur einer, der keine begrifte hätte vom lesen, ein/ausgepichter Analphabet, könnte sich furchtbar akandalieren und sagen: Da migkke jetzt einer, der kann aus diesem Fauet heraus da vieles, der füngt an: Habe nun, ach ...; dus ist ja ein Harr, das int ja singgroßer Herr! Und Goch, der ganze Faust ist nur diese Buchstaben. Ja, sehen Die, wie men gewöhnlich ein Menschenkarma, ein einzelnes menschli= ches Larma betrachtet, so sieht man nur Buchstaben. In dem augenblicke, we man augungt zu lesen, sieht man angeloi, Archangeloi, Archai und deren gegenseitige Taten. Und so ein einzelness Menschleben in seinem Schicksal wird um soviel reicher, als dieses Eüchelchen wird von dem Momente an, wo man hinauakommunt über die 34 Buchstaben und den Faust darinnen bat, so ungehener viel reicher wird dasjonige, mas man vom Eur rein irdischannnanntant Gesichtspunkte, vom kommisch-analphabetischen Unwissen, zu dem Wissen übergeht, was man da durchachaut in demjenigen, was sin Schicksal darstellt, das da die Buchstaben Zeichen sind für die Taten der Wesenheiten der höhe= ren Hierarchien.

Rarma als die Schicksalsgestaltung des menschliehen Lebens ist so ungeheuer, so erhaben, so majstätisch für denjenigen, der os durchschaut, daß er einfach dadurch, das er versteht, wie sich Earma verhält zum Weltenall, zum geistigen Kosmos, daß er dadurch herinz wachst in eine ganz andere Empfindung und Gefühleweiz se, night blos in ein theoretisches Wissen. Und alles, das man sich aneignet durch Anthroposophie, sollte eben night Ansignung von theoretischen Erkenntnissen blos sein, sollte immer stufenweise wirken auf die Gestaltung unserer Denk=und Empfindungsweise, indem es une immer tiefer mit unserem Herzen hincinführt von dem Regenwurmfühlen auf der Erde zum Flihlen innerhalb des Geisterlandes. Denn wir Henschen gehören nicht blos der Erde an, wir gehören dem Geisterlande an. In demjenigen, was innerhalb unserer Haut aut der Erde abgeschlossen ist, let ja die Zusammenwirkung der gan= zen Zeit zu schauen, die wir zubringen zwischen dem Tode und einer neven Geburt; innerhalb dessen, was manschliche Haut ist, sind alle Weltengeheimnisse ax in einer bestimmten Form immer enthalten. Menschliche Selbsterkenntnis ist keineswegs dieses triviale Wort,

von dem man so oft redet, Menschliche Selsterkenntnis ist Welterkenntnis. Beshalb ich oftmals den Freunden, bei denen dazu Gelegenheit war, in ein Buch geschrieben das Wort, das da lautet:

Sillst Dut dein Selbst erkennen, schaus hinaus in die Weltenweiten. Willst du die Weltenweiten durchschauen, Blicke hinein in das eigene Selbst.